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- Kreistag - 
- 15. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Kreistages 

  

 
 
 

Niederschr i f t  
 
 

über die 5. Sitzung des Kreistages am 11.10.2007 
 
 

Anwesend: 
Herr Hauke Anders   
Herr Heiko Bertelt   
Herr Friedhelm Biestmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Herr Johannes Böhmker   
Herr Engelbert Deux   
Herr Gisbert Dödtmann   
Herr Bernard Echtermann   
Frau Marlies Enneking   
Herr Albert Focke (Landrat)  
Herr Bernhard Glandorf   
Herr Walter Goda   
Herr Enno Götze-Taske   
Herr Josef Hellbernd   
Herr Jürgen Hillen   
Herr Clemens Hölscher   
Herr Bernd Kessens   
Herr Josef Kläne (Stellvertretender Landrat)  
Herr Johannes Klostermann   
Herr Eckhard Knospe   
Frau Irma Kulla   
Herr Paul Lübbe   
Herr Hubert Macke   
Frau Anne Marcus-Rusche (Kreistagsvorsit-
zende) 

 

Herr Gerd Meyer   
Frau Sabine Meyer   
Herr Peter Meyer-Hülsmann   
Herr Friedrich Middelbeck   
Herr Hubert Pille   
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Herr Dieter Rohnstock   
Herr Clemens Rottinghaus   
Herr Josef Schlarmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Frau Elsbeth Schlärmann   
Herr Franz-Josef Schumacher   
Herr Dr. Stephan Siemer   
Frau Kristina Stuntebeck   
Frau Ursula Südbeck   
Herr Otto Themann   
Herr Clemens Westendorf   
Herr Matthias Windhaus   
Herr Hans Joachim Zumbrägel   
 

Entschuldigt: 
Herr Siegfried Böckmann   
Herr Norbert Bockstette   
Herr Claus Dalinghaus   
Herr Roland Krapp   
Herr Martin Schlarmann   
 

Hinzugezogen: 
Herr Herbert Winkel (Erster Kreisrat)  
Frau Ruth Voet (Gleichstellungsbeauftragte)  
Herr Horst Hinrichs   
Herr Gert Kühling (Referent d. LR)  
Frau Tanja Strotmann (Protokollführerin)  
 
 
 
Seit der letzten Sitzung des Kreistages hatten die KTA Hubert Macke, Matthias Windhaus, 
Johannes Klostermann, Engelbert Deux, Claus Darlinghaus, Roland Krapp, Josef Kläne, 
Clemens Hölscher, Friedrich Middelbeck und Clemens Westendorf Geburtstag.  
Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche gratuliert den Jubilaren und wünscht ihnen 
alles Gute für die Zukunft. Frau Marcus-Rusche gratuliert weiterhin der stellvertretenden 
Kreistagsvorsitzenden der vergangenen Wahlperiode, Frau Agnes Siemer, die am heutigen 
Tag Geburtstag hat. Herrn Friedhelm Biestmann gratuliert Frau Marcus-Rusche zu der ho-
hen Auszeichnung mit der Paulus-Plakette von dem Bischof von Münster, Reinhard Lett-
mann.  
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
  
3. Genehmigung der Niederschrift über die 4. Sitzung am 05.07.2007 
  
4. Mitteilungen des Landrates 
  
4.1. Informationsdienst "NLT-Aktuell" 
  
4.2. Wachstumsregion Hansalinie 
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5. Verlängerung des Schulversuches "ProReKo" an der Adolf-Kolping-Schule Lohne 
 (TOP 5 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 06.09.2007) 

(TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 
(TOP 8 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

6. Neuausstattung eines Fachunterrichtsraumes für Chemie beim Gymnasium Antonianum 
Vechta 

 (TOP 6 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 06.09.2007) 
(TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 
(TOP 9 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

7. Ersatzbeschaffung von Maschinen, Geräten und Möbeln für die Werkräume der Elisa-
bethschule Vechta 

 (TOP 7 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 06.09.2007) 
(TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 
(TOP 10 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

8. Ersatzbeschaffung von Möbeln für die Aula und die Verwaltung der Justus-von-Liebig-
Schule Vechta 

 (TOP 8 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 06.09.2007) 
(TOP 8 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 
(TOP 11 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

9. Zuschuss an das Kolleg St. Thomas der Dominikaner in Vechta für die Sanierung und 
Erweiterung der Sporthalle 

 (TOP 9 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 
(TOP 12 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

10. Auflösung der Kreisverkehrsgesellschaft Landkreis Vechta mbH 
 (TOP 15 Kreisausschuss am 27.09.2007) 

 
11. 1. Nachtragshaushaltsplan 2007 
 (TOP 10 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 13.09.2007) 

(TOP 13 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

12. Einführung Neues Kommunales Rechnungswesen (NKR);  
Aufstellung des Haushaltsplanes 2008 nach altem Recht 

 (TOP 16 Kreisausschuss am 27.09.2007) 
 

13. Antrag der SPD-Kreistagsfraktion vom 03.03.2007 auf Erstellung einer Biomassenpo-
tenzialstudie 
(TOP 17 Kreistag am 05.07.2007) 
(TOP 18 Kreisausschuss am 27.09.2007) 

  
14. Einwohnerfragestunde 
  
 
 
 

- - - - - -  
 

I. Öffentlicher Teil 
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 1. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche eröffnet die Sitzung um 16:05 Uhr 
und stellt fest, dass die Ladung ordnungsgemäß und fristgerecht erfolgte und die 
Beschlussfähigkeit gegeben ist. 
 
 

  
  
 2. Feststellung der Tagesordnung  
  

 Die Tagesordnung wird unverändert festgestellt. 
 
 

  
  
 3. Genehmigung der Niederschrift über die 4. Sitzung am 05.07.2007  
  

 In der Niederschrift über die 4. Sitzung des Kreistages am 05.07.07 wurde Herr 
Friedhelm Biestmann als entschuldigt aufgeführt. Herr Biestmann war in der Sitzung 
anwesend. Die Niederschrift ist dahingehend zu ändern. 
 
Die Niederschrift wird mit dieser Änderung einstimmig genehmigt. 
 
 

  
  
 4. Mitteilungen des Landrates  

  

  
 

  
  
 4.1. Informationsdienst "NLT-Aktuell"  
  

 Landrat Albert Focke teilt mit, dass der Nds. Landkreistag seit Oktober diesen Jah-
res einen regelmäßig erscheinenden Informationsdienst “NLT-Aktuell” nur für Kreis-
tagsabgeordnete heraus gibt, der  je nach Bedarf, Arbeitsanfall und kommunal- und 
landespolitischer Bedeutung der anzusprechenden Themen in einem zwei- bis vier-
wöchentlichen Rhythmus erscheinen soll. Diese Informationen erfolgen jedoch aus-
schließlich auf elektronischem Wege, also per E-Mail, direkt zu den Kreistagsabge-
ordneten. Zur Mitteilung der aktuellen E-Mail-Adresse an den Nds. Landkreistag 
werden die Kreistagsabgeordneten gebeten, in der umgehende Liste ihre E-Mail-
Adresse zu überprüfen bzw einzutragen.  
 
 

  
  
 4.2. Wachstumsregion Hansalinie  
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 Landrat Albert Focke teilt mit, dass die Landräte der Landkreise Cloppenburg, Diep-
holz, Oldenburg, Osnabrück und Vechta im Umlaufverfahren den Vertrag zur Grün-
dung der Kooperation “Wachstumsregion Hansalinie” unterschrieben haben. Eine 
große Auftaktveranstaltung für die Wirtschaft aus dem Gebiet der “Wachstumsregi-
on Hansalinie” ist noch für dieses Jahr in Planung. 
 
 

  
  
 5. Verlängerung des Schulversuches "ProReKo" an der Adolf-Kolping-Schule 

Lohne  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Finanz-, Wirtschafts- 
und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 27.09.2007. 
 
Herr Clemens Rottinghaus zeigt die Vorteile dieses Schulversuches auf. Die Adolf-
Kolping-Schule könne flexibel auf regionale Bedürfnisse eingehen und eigenverant-
wortlich Entscheidungen treffen. Notwendige Veränderungen können von der Schu-
le kreativ begleitet werden. Herr Rottinghaus bittet daher, dem Antrag auf Verlänge-
rung des Schulversuches bis zum 31.12.2010 zuzustimmen. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Der Verlängerung des Schulversuches “ProReKo” an der Adolf-Kolping-
Schule Lohne unter den bisherigen Bedingungen bis zum 31.12.2010 wird 
zugestimmt.” 
 

  
 6. Neuausstattung eines Fachunterrichtsraumes für Chemie beim Gymnasium 

Antonianum Vechta  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Finanz-, Wirt-
schafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 27.09.2007. 
 
Frau Sabine Meyer berichtet von der Schulbereisung des Ausschusses für Schule, 
Beruf und Kultur. Die Teilnehmer haben sich vor Ort ein Bild von den Räumlichkei-
ten und der Ausstattung der Schulen machen können. Beim Gymnasium Antonia-
num Vechta sei die Neuausstattung eines Fachunterrichtsraumes für Chemie erfor-
derlich. Der bestehende Fachunterichtsraum könne auf Grund gestiegener Klassen-
stärke aus Sicherheitsgründen nicht mehr für Chemie-Experimente genutzt werden. 
Frau Meyer bittet daher, dem Antrag zuzustimmen. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Die Einrichtung eines weiteren Fachunterrichtsraumes für Chemie mit  
32 Plätzen beim Gymnasium Antonianum Vechta wird beschlossen. Die 
Mittel werden mit 48.000 € im Nachtragshaushaltsplan 2007 bereitgestellt.”
 

  
 7. Ersatzbeschaffung von Maschinen, Geräten und Möbeln für die Werkräume 



Kreistag 022/2007, S. 6 

der Elisabethschule Vechta  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Finanz-, Wirtschafts- 
und Sozialausschuss und im Kreisausschuss. 
 
Frau Ursula Südbeck erläutert, dass die Maschinen, Geräte und Möbel für die Eli-
sabethschule Vechta unverzichtbar seien. Da sie den Sicherheitsbestimmungen 
nicht mehr entsprechen, sei eine Ersatzbeschaffung unumgänglich. Frau Südbeck 
bittet daher, dem Antrag zuzustimmen. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Die Ersatzbeschaffung der Maschinen, Geräte und Möbel für die Werk-
räume der Elisabethschule Vechta wird beschlossen. Die Mittel werden mit 
26.000 € im Nachtragshaushaltsplan 2007 bereitgestellt.” 
 

  
 8. Ersatzbeschaffung von Möbeln für die Aula und die Verwaltung der Justus-

von-Liebig-Schule Vechta  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Finanz-, Wirt-
schafts- und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 27.09.2007. 
 
Herr Heiko Bertelt macht deutlich, dass das Mobiliar der Aula der Justus-von-Liebig-
Schule Vechta dringend erneuert werden müsse. 
 
Herr Hans Joachim Zumbrägel bestätigt, dass die Möbel der Aula in einem sehr 
schlechten Zustand seien und bittet, dem Antrag auf Ersatzbeschaffung zuzustim-
men. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Die Ersatzbeschaffung von Möbeln für die Aula und die Verwaltung der 
Justus-von-Liebig-Schule Vechta wird beschlossen. Die Mittel i.H.v. 23.000 
€ werden im Haushalt 2008 bereitgestellt.” 
 

  
 9. Zuschuss an das Kolleg St. Thomas der Dominikaner in Vechta für die Sanie-

rung und Erweiterung der Sporthalle  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss. 
 
Herr Dr. Stephan Siemer erläutert, dass die Kapazität der Sporthalle des Kollegs St. 
Thomas nicht mehr ausreiche. Auf Grund der steigenden Schülerzahlen ist die Er-
weiterung der Sporthalle dringend notwendig. Er bittet, diesem Antrag zuzustimmen.
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Dem Kolleg St. Thomas der Dominikaner wird für die Sanierung und Er-
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weiterung der Sporthalle ein Zuschuss in Höhe von 570.000 € im Haus-
haltsjahr 2008/2009 unter der Bedingung gewährt, dass die Halle auch von 
anderen Schulen und den Vereinen genutzt werden kann.” 
 

  
 10. Auflösung der Kreisverkehrsgesellschaft Landkreis Vechta mbH  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche weist auf die Vorlage und die Aus-
führungen im Kreisausschuss am 27.09.07 hin. 
 
Herr Gerd Meyer erinnert an die erfolgreiche Gründung der Kreisverkehrsgesell-
schaft Landkreis Vechta mbH. Nach gelungener Arbeit könne die Gesellschaft nun 
aufgelöst werden. Er möchte sich bei dem Landrat Albert Focke, dem Bürgermeister 
Moormann, dem Kreistagsabgeordneten  Norbert Bockstette und der Geschäftsfüh-
rerin Sandra Nortmann, geb. Wilmhoff und dem Geschäftsführer Holger Böckenstet-
te für die gute Arbeit bedanken und bittet den Kreistag, der Auflösung zuzustimmen.
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 “Die Auflösung der Kreisverkehrsgesellschaft Landkreis Vechta mbH wird 
beschlossen.” 
 

  
 11. 1. Nachtragshaushaltsplan 2007  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche führt mit Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss in die Thematik ein. 
 
Herr Franz-Josef Schumacher erläutert die finanzielle Entwicklung im Landkreis 
Vechta. Während im Nachtragshaushaltsplan 2006 noch ein Fehlbetrag ausgewie-
sen wurde, könne nun eine starke Zunahme auf der Einnahmenseite verzeichnet 
werden. Der einzig richtige Weg für die Verwendung der Mehreinnahmen sei die 
Schuldenreduzierung. Der Nachtragshaushaltsplan 2007 stelle eine solide Grundla-
ge für den Landkreis Vechta dar. 
 
Herr Matthias Windhaus regt an, trotz des auch aus seiner Sicht soliden Nachtrags-
haushaltsplanes 2007 weiterhin über eine Senkung der Kreisumlage nachzudenken. 
 
Herr Johannes Klostermann macht deutlich, dass die FDP-Kreistagsfraktion als kla-
re Linie die Schuldenreduzierung verfolge. Über eine Senkung der Kreisumlage 
solle erst bei einem Schuldenstand von etwa 20 Mio. € nachgedacht werden.  
 
Sodann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei 1 Gegenstimme und 5 
Enthaltungen: 
 

 “Der 1. Nachtragshaushaltsplan 2007 für das Haushaltsjahr 2007 wird ge-
nehmigt und die 1. Nachtragshaushaltssatzung 2007 in der vorliegenden 
Fassung beschlossen.” 
 

  
 12. Einführung Neues Kommunales Rechnungswesen (NKR);  

Aufstellung des Haushaltsplanes 2008 nach altem Recht  
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 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt kurz mit Hinweis auf die Vorla-
ge und die Ausführungen im Kreisausschuss am 27.09.2007 das Thema vor. Sie 
weist darauf hin, dass zu dem Thema “Neues Kommunales Rechnungswesen 
(NKR)” eine frühzeitige Schulung für alle Kreistagsabgeordneten voraussichtlich im 
Herbst kommenden Jahres angeboten wird. 
 
Der Kreistag beschließt einstimmig: 
 

 “Die Verwaltung wird beauftragt, den Haushaltsplan 2008 nach altem 
Recht (kameral) aufzustellen.” 
 

  
 13. Antrag der SPD-Kreistagsfraktion vom 03.03.2007 auf Erstellung einer Bio-

massenpotenzialstudie 
(TOP 17 Kreistag am 05.07.2007) 
(TOP 18 Kreisausschuss am 27.09.2007)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Ausführungen im 
Kreisausschuss zum Antrag der SPD-Kreistagsfraktion. 
 
Herr Eckhard Knospe macht darauf aufmerksam, dass mit der Biomassenpotenzial-
studie Rahmenbedingungen aufgezeigt werden sollen, die als Entscheidungshilfe 
für die verschiedenen Energiegewinnungsmöglichkeiten herangezogen werden 
können. Nur mit Hilfe einer solchen Studie lassen sich die Entwicklungspotenziale 
unserer Region aufzeigen.  
 
Die Mehrheit der Kreistagsabgeordneten spricht sich gegen diese Studie aus. Aus 
dem Bereich der Landwirtschaft liegen ausreichende Studien vor. Außerdem könne 
der Betrieb von Biogasanlagen auf Grund der explodierenden Getreidepreise nicht 
befürwortet werden. Im Bereich der Müllverbrennung sei die Abfallwirtschaftsgesell-
schaft Vechta tätig. Sie favorisiere für die Biomüllverbrennung eine Trockenfermen-
tationsanlage. Weitere Studien seien im Rahmen des ILEK-Programms (Integriertes 
ländliches Entwicklungskonzept) ausreichend untersucht worden. Die Erstellung 
einer Biomassenpotentialstudie sei eher Aufgabe der Landesregierung. Eine Insel-
lösung für den Landkreis Vechta wäre in diesem Zusammenhang nicht sinnvoll.  
 
Nach umfangreicher Diskussion beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei 5 
Gegenstimmen und 2 Enthaltungen: 
 

 “Der Antrag der SPD-Kreistagsfraktion vom 03.03.2007 auf Erstellung ei-
ner Biomassenpotenzialstudie wird abgelehnt.” 
 

  
 14. Einwohnerfragestunde  

  

 ./. 
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Ende der Sitzung: 17:10 Uhr 
 
 
Vechta, 12.10.2007 
 
 
 
 
   
Focke 
Landrat 

Marcus-Rusche Kreistagsvorsitzen-
de 

Strotmann Protokoll-
führerin 

 
 
 


